
Étape 6 : Approche théologique  Affiche 1 
 
Jr 29,8 « Oui, ainsi parle le SEIGNEUR de l'univers, le Dieu d'Israël : Ne vous 
laissez pas abuser par les prophètes qui sont parmi vous ni par vos devins, et 
ne faites pas attention aux songes que vous avez ; 9 c'est faux, ce qu'ils vous 
prophétisent en mon nom. » 
 
Ne vous laissez pas abuser par les faux prophètes ! 
 
Les prophètes se manifestent. Certains sont optimistes et prophétisent : la captivité 
ne durera pas plus de deux ans. Vivez dans la réserve et à distance de la terre 
étrangère des conquérants. Le prophète Jérémie, quant à lui, écrit : Ne vous faites 
pas d'illusions ! Votre séjour durera un grand nombre d'années, 70 ans pour être 
exact, pendant trois générations.  
Les personnes exilées de leur propre pays aspirent à retourner à Jérusalem. Elles se 
languissent du Temple, des tombes de leurs morts et des lieux de leurs anciennes 
puissances. La nostalgie du passé fausse leur mémoire. L'ancien pays devient dans 
la mémoire nostalgique plus riche qu'il ne l'était ; la vie plus réussie qu'elle ne 
l'était ; le temple plus net qu'il ne l'était. Non, l'ancien pays n'a jamais été ce dont 
ils se souviennent. Le droit divin n'y a pas été établi. L'orphelin, la veuve et 
l'étranger n'y avaient aucune protection. C'est ce que Jérémie a déploré, alors que 
le peuple vivait en sécurité. C'était une sécurité mensongère qu'ils s'étaient 
construite dans l’ancienne ville avec l'appel au temple. Jérémie leur a donc dit à ce 
moment-là : « Ne vous bercez pas de paroles illusoires en répétant « Palais du 
SEIGNEUR ! Palais du SEIGNEUR ! Palais du SEIGNEUR ! Il est ici. » (Jr 7,4) Mais 
le peuple à Babylone ne se souvient pas des violations de la loi et de 
l'ancienne vie compromise. 
Jérémie nous avertit :  
Ne pleurez pas le passé glorieux, il n'était pas si glorieux parce que vous 
n'avez pas vécu selon la volonté de Dieu. 
Oubliez la Jérusalem réelle que vous avez connue. Mais n'oubliez pas la 
Jérusalem qui vous attend. C'est dans cette vraie demeure que vous pourrez 
vivre, parce que là le droit de Dieu sera établi ; parce que là aucun pauvre ne 
sera plus pillé, ni aucune étrangère chassée ; parce que là les veuves et les 
orphelins auront enfin des droits, et parce que le nom de Dieu sera invoqué 
dans le temple. 
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Jr 29,5 « Construisez des maisons et habitez-les, plantez des jardins et mangez-
en les fruits, 6 prenez femme, ayez des garçons et des filles, occupez-vous de 
marier vos fils et donnez vos filles en mariage pour qu’elles aient des garçons 
et des filles ! » 
 
Installez-vous comme si vous étiez chez vous ! Ne renoncez pas à vous-
mêmes ! 
 
Jérémie met les exilé(e)s au défi d'une sorte de double existence : s'installer 
dans un exil forcé! Devenir des habitants d'un pays étranger, du moins pour 
une longue période. Construisez, cultivez, élevez des enfants et devenez-y des 
habitants, du moins pour un certain temps ! C’est possible de vivre à 
Babylone, affirme le prophète. On peut vivre à Hambourg, Genève ou Zurich. 
Nous ne sommes pas des gens coincés dans le passé qui regrettent le bon 
vieux temps.  
On peut vivre - même en temps de pandémie. Nous ne sommes pas des 
obsédé(e)s de l'avenir qui méprisent le présent et ne peuvent rien en tirer. Il 
faudrait apprendre deux arts : l'art d'être présent et de louer la vie, et l'art de 
douter. Ceux qui personnifient le scepticisme, qui définissent chaque présent 
comme un présent dans lequel on ne peut pas vivre, ne devraient pas 
s'étonner que l'on ne puisse pas y vivre. Par ces mots, Jérémie encourage ses 
sœurs et frères dans la foi à entrer dans la situation d'une vie en diaspora. Il 
n'a pas appelé à s'isoler du monde extérieur hostile, mais à s'engager de 
manière cohérente avec lui - sachant parfaitement que le bien-être de la 
petite communauté de foi juive est inextricablement liée au bien-être de son 
environnement non juif. 
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Jr 29,7 « Soyez soucieux de la prospérité de la ville où je vous ai déportés. »  
 
Recherchez la justice et la paix ! 
 
Cherchez le bien-être de la communauté : en hébreu, on trouve le mot 
« shalom », qui signifie non seulement la paix, mais aussi une vie de justice 
intégrale. Recherchez la justice et la paix pour la communauté, c'est la 
meilleure chose que vous puissiez souhaiter pour une société.  
« Cherchez le shalom de la ville » - ce ne sont pas seulement des paroles 
prophétiques d'une époque révolue. Ces paroles sont en même temps 
quelque chose comme un programme pour nous aujourd'hui.  
Après tout, on pourrait s'imaginer une église qui ne cherche que son bien et 
laisse la ville à ses propres problèmes ; une église qui ne se mêle pas des 
affaires du monde ; qui ne se préoccupe pas de l'immigrant, du pauvre et du 
drogué. Nous, les chrétien(ne)s, n'avons pas le droit d'émigrer intérieurement 
de nos villes de Babylone. « Recherchez le meilleur pour la ville », cela ne 
nous permet pas de craindre le contact. Dieu nous considère, nous l'église, 
comme les gardiennes de la bonté de nos villes. 
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Jr 29,7b « Intercédez pour elle auprès du SEIGNEUR : sa prospérité est la 
condition de la vôtre. » 
 
Accueillir la culture qui vient des étrangers/des étrangères 
 
Cette phrase est sensationnelle, loin de toute logique de vengeance et de 
représailles. C'est une phrase sage. Si une personne se porte bien, les autres 
le font aussi. Un optimisme fondamental est exprimé ici, et ce peu de temps 
après la destruction du temple. Ceux et celles qui doivent partir à l'étranger 
ne doivent pas rester étrangers. C'est un appel à l'intégration : faites de 
l'étranger votre demeure, soyez chez vous à l'étranger. Jérémie appelle ses 
compatriotes à une culture de l'accueil qui vient d'eux-mêmes. Il nous 
rappelle que ce que les populations immigrées apportent peut être un gain, 
un gain en termes de mode de vie, de croissance, de culture. Ce qu'il ne dit 
pas, mais qui est tout aussi vrai : une coexistence réussie et enrichissante 
présuppose la volonté des autochtones d'accepter ceux et celles qui sont 
arrivé(e)s et de les comprendre comme une opportunité pour leur propre 
vie, comme une opportunité pour la vie sociale, pour le bien commun. Car 
toute volonté d'intégration de la part des nouveaux arrivants présuppose 
une prise de conscience de la part des locaux que ces « étrangers » sont 
aussi un cadeau. 
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Jr 29,10 « Ainsi parle le SEIGNEUR : Quand soixante-dix ans seront écoulés pour 
Babylone, je m'occuperai de vous et j'accomplirai pour vous mes promesses 
concernant votre retour en ce lieu. 11 Moi, je sais les projets que j'ai formés à 
votre sujet – oracle du SEIGNEUR –, projets de prospérité et non de malheur : 
je vais vous donner un avenir et une espérance. » 
 
Croyez en l'espoir et en l'avenir ! 
 
Jérémie n'insiste pas sur le maintien du statu quo. Il suscite l'espoir pour 
l'avenir. Espérer que tout peut aussi redevenir ou devenir complètement 
différent. Dieu a de bonnes pensées pour vous. Vous résidez dans un lieu et 
vous savez que vous n'y êtes pas chez vous en permanence. Ce sont les appels 
contradictoires du prophète. Le rêve d'un avenir qui ne s'appelle pas 
Babylone, refuse à la Babylone actuelle le droit de se constituer en monde 
ultime. Un jour ! Dans 70 ans au plus tard, c'est le rêve des gens qui ont besoin 
de plus que ce que Babylone leur offre. On est humain tant qu'on guette les 
navires de la liberté et qu'on les désire. Il n'y a plus rien à attendre là où on 
n'attend plus rien ; là où Babylone n'est pas seulement le présent mais dicte 
l'avenir. L'espérance ne peut être dissimulée par de petites pièces de 
monnaie. Elle exige toujours un tout, et cela pour tous et toutes. Mais cela 
signifie que les personnes avec un grand rêve se trouvent partout sur les rives 
de Babylone : sur le Rhin, sur l'Elbe, sur le Mississippi. 
Mais cela signifie aussi que vous ne pouvez pas être complètement chez vous 
à Babylone. Car celui qui cherche le meilleur de la ville, celle qui cherche la 
paix intégrale et la justice pour tous et toutes, ne sera jamais complètement 
chez lui ou chez elle. Où existe-t-il un endroit dans ce monde où tous les gens 
peuvent vivre dans la justice et la paix ? 
Les personnes qui ont ce grand rêve ont des trop grands désirs dans chaque 
pays, car partout elles cherchent les personnes sans voix qui ont appris à faire 
usage de la parole, à se défendre et à défendre les autres ; les personnes 
tristes qui ont réappris la joie de vivre, les personnes humiliées qui se sont 
levées contre l'injustice. Chaque pays et chaque chez-soi est aussi une cage. Le 
peuple de l'espérance pleure les larmes de la nostalgie dans chaque pays pour 
la parole des personnes privées de paroles et la révolte des personnes 
humiliées. Le peuple de l'espérance n'est chez lui que dans la terre promise à 
tous et toutes, dans le royaume de Dieu d'où les soupirs ont été arrachés.   
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Jr 29,13 « Vous me rechercherez et vous me trouverez : vous me chercherez du 
fond de vous-mêmes, 14 et je me laisserai trouver par vous. » 
 
Cherchez Dieu, car il veut être trouvé ! 
 
Bien sûr, les exilé(e)s se demandaient : « Comment Dieu a-t-il pu laisser se 
produire tout cela ? Pourquoi nous ? Où était Dieu quand ça s'est passé ? » 
Pour nous aujourd'hui, il est difficile de comprendre pourquoi les exilé(e)s 
pensaient que Dieu ne pouvait être trouvé qu'à Jérusalem. Jérémie élargit leur 
image de Dieu : c'est là que Dieu se trouve, avec vous, à Babylone. Dans cette 
ville soi-disant si incrédule. C'est le Seigneur qui vous accompagne. Tout 
d'abord, Israël a pensé avoir Dieu avec lui dans l'arche pendant la traversée du 
désert. Plus tard, il était important d'adorer Dieu dans le temple. Maintenant 
le peuple doit apprendre que Dieu est là, même en exil, dans tous les endroits 
de la terre.  
Une belle promesse ! Dieu peut être trouvé partout, si seulement je le 
cherche : la force pour ma vie, et le courage d'aborder chaque jour comme un 
défi. 
Dieu peut être trouvé partout où je vais. Et Dieu se trouve surtout là où je 
rends visite aux malades ou aux prisonniers, où j'abrite les sans-abris et où je 
nourris les affamées, dit l'Évangile de Matthieu. 
Une dernière réflexion : Jérémie ne parle pas seulement de chercher Dieu, 
mais d'aspirer à rencontrer Dieu de tout son cœur.  
En hébreu, le mot « cœur » ne désigne pas les sentiments, et le cœur n'est pas 
le siège de l'amour, mais de l'esprit. Ainsi, si nous cherchons Dieu « de tout 
notre être », nous le trouverons. Salomon demande à Dieu un cœur à 
l'écoute, c'est-à-dire une intelligence et un esprit alertes et attentifs (1 R 3,9). 
C'est de cela qu'il s'agit : chercher Dieu avec un esprit alerte et attentif. Alors 
Dieu se laissera trouver. 
 


